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Отходы — в дело

В школах Екатеринбурга поставили 
баки для раздельного сбора мусора

К рациональному обращению с отходами теперь могут приступить учащиеся сразу 
50 школ Екатеринбурга. В некоторых учебных заведениях у детей есть возможность разде
лять не только пластик и бумагу, но и стекло и металл. Кроме того, специалисты в игровой 
форме объясняют школьникам, как подготовить пластиковую бутылку для переработки и 
зачем нужны мусоросортировочные комплексы. 

Без режима протеже

Мама против ПАП

«Зеленый коридор»  
для онкобольных
После вмешательства Генпрокуратуры 
пациентов обеспечили лекарствами 

безопасность

на Среднем урале суд заста
вил две транспортные компа
нии заплатить 55 тысяч руб
лей за то, что дети полчаса про
стояли на морозе. Сестру и 
брата в январе 2023 года вы
ставили из автобуса в Камен
скеуральском, хотя у них бы
ли проездные билеты, выдан
ные в школе.

мать десятилетней девочки 
и семилетнего мальчика обра
тилась в Синарский районный 
суд с требованием компенси
ровать моральный ущерб. В ка
честве ответчиков выступили 
предприятия «Экспресс Сити» 
и «ПаП1». Как оказалось, в де
кабре 2022 года на маршруте 
№ 8, которым пользовались ре
бята, работал первый перевоз
чик. он через школы выдал 
проездные, заплатили за них 
из городского бюджета. но уже 
в январе 2023го маршрут за
няло второе автопредприятие, 
и билеты стали недействитель
ными. Представители «ПаП1» 
заявили: никаких проездных 

не выдавали, а значит, призна
вать их не обязаны, как и вы
ступать ответчиками. К тому 
же транспортники известили 
школы о переменах, и дети с 
родителями должны были 
знать, что их проездные пре
вратились в бесполезные бу
мажки. 

В итоге «Экспресс Сити», 
допустившего неразбериху с 
билетами, обязали выплатить 
каждому ребенку по 5 тысяч 
рублей компенсации мораль
ного вреда, по 2500 рублей 
штрафа на человека, а также 
возместить судебные расхо
ды. «ПаП1», попытавшемуся 
апеллировать к областному 
суду, разъяснили: наказыва
ют не изза билетов, а потому, 
что федеральное законода
тельство запрещает высажи
вать из транспорта несовер
шеннолетних без сопрово
ждения взрослых. именно за 
это и придется заплатить по 
10 тысяч рублей и сестре, и 
брату. 

ольга медведева, 
Свердловская область

Местная власть

администрация Тобольска 
объявила конкурс на замеще
ние вакантной должности глав
ного по городскому образова
нию — прежний директор про
фильного департамента еще 
летом покинула пост в связи с 
выходом на пенсию. Провинци
альный городок тут же напол
нился слухами: кресло доста
нется своим — любимчикам 
или друзьям друзей. успокоить 
волнующихся взялся мэр. В 
своих соцсетях максим афа
насьев буднично и без каких
то намеков написал: в отборе 
примут участие директора 
всех школ, без исключения.

Пресссекретарь руководи
теля анастасия Гулина пояс
нила «рГ»: в принципе, ничего 
новаторского в таком подходе 
нет — в Тобольске уже устано
вилась практика пополнять ко
манду высшего звена самым 
демократичным способом, а 
именно по итогам открытого 
конкурса, а не назначения 
сверху. не так давно, напри
мер, своего наставника обрел 
департамент по спорту и моло
дежной политике. 

— участвовать может каж
дый, лишь бы соответствовал 
критериям. Директор депар
тамента, отвечающий за шко
лы и детские сады, естествен
но, должен иметь профильное 

высшее образование, опыт в 
сфере, знание русского язы
ка, Конституции россии, фе
деральных законов и кодек
сов, правил и норм охраны 
труда, а также устава Тоболь
ска. а кроме того, уметь раз
рабатывать стратегии и мыс
лить масштабно. Вообще спи
сок требований приличный. 
Кстати, мы и к иногородним 
кандидатам лояльны, — отме
тила Гулина. 

Заявки в мэрию уже приле
тают. Правда, от комментариев   
конкурсанты категорически 
отказываются, опятьтаки 
ссылаясь на провинциальный 
городок, где все у всех на виду и 
на слуху. а то мало ли что… 

Сбор документов продлит
ся до 23 октября. Затем старту
ет второй этап в форме тести
рования или собеседования, 
где директора представят 
взгляд на систему образования 
в Тобольске, ее состояние и 
перспективы.

— Творческий подход при
ветствуется. мне необходимо 
оценить решительность и го
товность к развитию, к транс
формациям. Поэтому дерзай
те! наши дети и учителя до
стойны грамотного, мудрого 
и талантливого руководите
ля сферы образования, — вы
сказался тобольский мэр. 

ирина никитина, 
Тюменская область 

Контроль

 Валентина Пичурина, 
Курганская область

В Зауралье онкологические боль
ные пожаловались, что не могут по
лучить положенные им дорогосто
ящие жизненно важные льготные 
препараты. Прокуратура провела 
проверку и обнаружила просчеты в 
деятельности Курганского област
ного онкологического диспансера и 
департамента здравоохранения 
при планировании закупок ле
карств и медицинских изделий. 
Сейчас проблема решена, контрак
ты заключены и исполнены.

— Всем пациентам, нуждаю
щимся в лечении, препараты вы
даны в полном объеме, — отчитал

ся на своей страничке в соцсети 
директор департамента алексей 
Сигидаев и сообщил: после завер
шения прокурорской проверки в 
онкодиспансере пройдет ведом
ственная, и не только по лекар
ственному обеспечению, но и по 
другим направлениям.

По некоторым видам оказания 
онкологической помощи Курган
ская область находится на послед
нем месте в россии. Более половины 
больных вынуждены подолгу — в 
среднем около двух месяцев — 
ждать, когда подойдет их очередь 
приступить к лечению. не на долж
ном уровне находятся профилакти
ка и раннее выявление заболева
ния. Доля запущенных случаев зло
качественных новообразований — 
25 процентов. То есть четверть 

больных обращаются к врачам уже 
на поздних стадиях (данные «Эко
логогеографического атласа Кур
ганской области», изданного в апре
ле этого года).

Кстати, в начале сентября онко
логическую и кардиологическую 
службу региона уже проверяли по 
личному распоряжению вице
премьера правительства рФ Татья
ны Голиковой, о чем рассказал сам 
алексей Сигидаев, пообещав устра
нить все недочеты и выстроить но
вую эффективную систему — одну 
из лучших в стране. После этого в 
онкодиспансере сменился главврач 
и началась широкомасштабная мо
дернизация. обещают, что для он
кологической диагностики будет 
организован «зеленый коридор». К 
примеру, если в мишкино больно
му поставили предварительный ди
агноз новообразование, в тот же 
день он может приехать в центр ам
булаторной онкологической помо
щи (цаоП) в Шумиху, где его при
мут без очереди. В ближайшее вре
мя появится онкопатруль, призван
ный разгрузит очереди в цаоПах. 

Тем временем 

Межрайонная больница № 7, в состав которой входят Альменевская и Шу-
михинская ЦРБ, анонсировала пилотный проект «Помощник фельдшера». 
Его цель — справиться с нехваткой медработников и обеспечить жителей не-
больших населенных пунктов необходимыми специалистами. Предполага-
ется обучать сотрудников (помощников фельдшера) дистанционно, про-
грамма рассчитана на два месяца. В конце слушатели курсов получат свиде-
тельство «Младшая медицинская сестра по уходу за больными». Платить за 
обучение не придется, расходы возьмут на себя медицинские организации. 
Кандидатов на обучение выберет сход жителей. 

Компьютерная томография позволяет 
обнаружить опухоль на ранней стадии 
и своевременно начать лечение.

Общепиту предъявили счет
суд

Тракторозаводский суд Челябин
ска удовлетворил коллективный 
иск 42 пострадавших, заразивших
ся гепатитом а после посещения 
кафе. Как сообщили в управлении 
роспотребнадзора, с собственника 
одного из учреждений общепита 
взыскано 4,5 миллиона рублей.

— Это расходы на лечение, реаби
литацию и лекарства, — пояснили в 
ведомстве. — Кроме того, каждый 
пострадавший получит компенса
цию морального вреда в размере 

70 тысяч рублей, а заведение — 
штраф за отказ в добровольном по
рядке удовлетворить требования 
потребителей. Средняя сумма вы
плат на одного человека составила 
109 тысяч рублей.

напомним, вспышка вирусного 
гепатита произошла в Челябинске в 
начале января. Все заразившиеся 
оказались посетителями двух кафе. 
В ходе эпидемиологического рас
следования специалисты выявили в 
них нарушения технологии заго
товки, хранения, приготовления и 
реализации продуктов питания. у 

ряда сотрудников не оказалось све
дений о прохождении аттестации, 
предварительных и периодических 
медосмотров. Ежедневный осмотр 
также не проводили.

Деятельность кафе приостанови
ли на 60 суток. Кроме того, владель
цев привлекли к уголовной ответ
ственности по статье о предостав
лении услуг, не отвечающих требо
ваниям безопасности, предусма
тривающей наказание от штрафа на 
сумму до 300 тысяч рублей до двух 
лет лишения свободы.

михаил Пинкус, Челябинск

а как у соседей? 

В Челябинске подвели итоги проверки оплаты проезда в обще-
ственном транспорте. Как сообщили в городской администра-
ции, начиная с сентября контролеры МУП «Служба организации 
движения» проинспектировали более 4,8 тысячи транспортных 
средств, поймав 7,2 тысячи «зайцев».
По всей видимости, на сознательность пассажиров повлияло ре-
шение депутатов об увеличении размера штрафов с 500 до  
2,5 тысячи рублей, а при повторном нарушении — до пяти тысяч. 

михаил Пинкус, Челябинск
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Найди 27 отсылок

По Екатеринбургу курсирует  
арт-трамвай

На корПусЕ трамвая № 15 размещены зашифрованные отсылки к культуре и жизни Екате-
ринбурга. Любознательные горожане найдут среди них Шигирского идола, коляда-театр, 
уЗТМ, Белую башню и другие. кроме того, на вагон попал паблик-арт программы «Чо» — 
медведь «Гриша» и «Индустриальный младенец», которые стали неотъемлемой частью об-
лика Екатеринбурга. Фестиваль STENOGRAFFIA арендовал арт-трамвай на три месяца.

Наше все на букву «П»

Дареному льву под хвост смотрят
Екатеринбуржцы выступили против сомнительного украшения улиц

Праздник

Власти уральских городов раскрыли ново-
годние планы-2024: презентовали темы и 
эскизы оформления ледовых городков, раз-
местили конкурсные заявки на портале гос-
закупкок. Что согреет наши сердца предсто-
ящей зимой?

В Екатеринбурге встреча Нового года 
пройдет под знаком сказок Пушкина. Во-
первых, обязывает 225-летний юбилей поэта. 
Во-вторых, хороший повод популяризиро-
вать «Пушкинскую карту», с помощью кото-
рой юные россияне могут бесплатно приоб-
щиться к отечественной культуре. Ледовый 
городок так и называется — «Пушкинская 

карта». согласно плану, на главной площади 
города вскоре вырастет остров Буян — целых 
семь метров в высоту. Места хватит и для зна-
менитых героев — Царевны Лебедь, старика, 
Золотой рыбки и т. д. «Хрустальный дом» воз-
ведут для затейницы Белки. Гостей встретит, 
кроме традиционных Деда Мороза со снегу-
рочкой, сказочный Дракон — символ года по 
китайскому календарю. с живой елкой реши-
ли не заморачиваться — ее заменит 30-мет-
ровая искусственная. На сооружение ледя-
ной сказки мэрия выделила 24 миллиона 
250 тысяч рублей — почти на 2 миллиона мень-
ше, чем годом ранее. 

удивил Нижний Тагил. Недавняя столица 
всероссийского «Тотального диктанта» вы-

брала темой городка… русский алфавит. 
официальный повод — 1160-летие со дня воз-
никновения славянской письменности (спа-
сибо братьям кириллу и Мефодию). В проек-
те задействованы все 33 буквы — от а до Я. 
они украсят ледяные фигуры и станут эле-
ментами декора. Изучать такую азбуку легко 
и приятно. Например, рядом с Л вырастет 
трехметровый и вполне реалистичный соха-
тый, он же лось — такого точно не забудешь. 

кстати, запомнить буквы поможет не толь-
ко ледяной алфавит, но и новый сайт «Зим-
няя азбука». как сообщила глава городского 
управления культуры светлана Юрчишина, 
его разработку закончат до 20 октября. ссыл-
ки на портал в виде QR-кодов разместят на 

новогодних фигурах. разработчики обеща-
ют посетителям настоящий онлайн-квест по 
местным достопримечательностям. В разде-
ле «Что есть в Нижнем Тагиле на букву…» все 
значимые локации привяжут к каждой букве 
алфавита. 

а в сухопутном Челябинске, оказывается, 
ностальгируют по морю. Поэтому, помимо 
привычных персонажей, в ледовом городке 
появятся дельфины, пингвины, а также аку-
лы, пираты, русалки и морские чудища. Есть 
даже сундук с сокровищами и затонувший 
корабль. размяться после осмотра всех чудес 
можно будет на 11 аттракционах, в том числе 
на горках и в лабиринтах. 

Татьяна казанцева, урФо

О чем гОвОрят

 Марина Порошина, 
Свердловская область

Всего два дня потребовалось жите-
лям Екатеринбурга, чтобы всту-
пить в схватку с пятиметровым 
львом и победить — хищник трусли-
во бежал. Но вопросы остались.

Все самое интересное в мегапо-
лисе происходит ночью. Ложатся 
обыватели спать в одном городе, а 
просыпаются в его улучшенном ва-
рианте: под покровом темноты им 
бах — и сделали красиво. На сей раз 
красота приключилась поперек пе-
шеходной улицы Вайнера, где посе-
лился огромный лев. усы, лапы, 
хвост — все как положено, очень реа-
листично. сияют сусальным золо-
том грива, кисточка на хвосте… и 
первичные половые признаки. Про-
ще говоря, львиные яйца, тоже без 
всякого не уместного символизма.

В причинении добра созналась 
пресс-служба компании, принадле-
жащей человеку известному, почет-
ному гражданину города, а заодно — 
Льву по гороскопу. оказалась, это 
дело рук «инициативной группы 

сотрудников», считающих, что 
«уральцы — несгибаемый народ, и 
поэтому у нашего льва золотые яйца 
как символ твердого характера». 
Екатеринбуржцев еще и просвети-
ли: в Нью-Йорке на уолл-стрит сто-
ит бронзовый бык, и люди вечно в 
очередях давятся, чтоб его промеж 
ног погладить и привлечь финансо-
вую удачу. Так вот, у нашего льва ор-
ган, регулирующий денежные по-
токи, аж в три раза больше.

свистят, не поверил народ и пом-
чался проверять. к вечеру первого 
дня один из порталов подвел итоги: 
57 процентов проголосовавших 
скульптуру не одобрили, 25 сочли 

годным произведением искусства, 
а 18 — погладили где велено и теперь 
держат карман шире.

когда день, наполненный денеж-
но-эротическими переживаниями, 
подошел к концу и наступили су-
мерки, на берегу Верх-Исетс кого 
пруда вспыхнули пронзи тельно-
красным светом глаза младенца — 
еще одного приобретения из серии 
«давайте мы вам украсим»: в ночь 
на 13 апреля на пирсе появилась 
громадная серая алюминиевая го-
лова ребенка с закрытыми глазами, 

отчего выглядела она не особенно 
живой. В арт-объекте, несомненно, 
тоже был заложен какой-то смысл, 
но он существовал отдельно от «ма-
лыша Доуэля», как окрестили пода-
рок горожане. они возмущались, 
требовали «убрать кошмар», писа-
ли на лбу матерные слова, надевали 
на несчастного полиэтиленовый па-
кет… но авторы проекта стояли на-
смерть: подарили — радуйтесь. Тог-
да кто-то вкрутил в глазницы крас-
ные лампочки. кошмар стал окон-
чательным и парадоксальным обра-
зом обрел хоть какой-то внятный 
смысл.

Но сомнения: можно ли воспи-
танному человеку, не поступаясь 
принципами, смотреть под хвост 
дареному льву — остались. Давайте 
и мы заглянем. Пресловутый брон-
зовый бык стоит в центре мира фи-
нансовых воротил, и место придает 
ему смысл. Нашего льва сделали из 
пластика и поместили на улицу 
имени революционера Вайнера. Ни-
какого даже приблизительного от-
ношения к искусству скульп тура не 
имеет ни по смысловой нагрузке, ни 
по качеству исполнения. Зато явля-
ется идеально точным воплощени-
ем пошлости в трактовке Владими-
ра Набокова: «Пошлость — это лож-
ная, поддельная значительность, 
поддельная красота, поддельная 
привлекательность». Да, кто-то вос-
торгался новым сувениром, но мас-
совый вкус всегда склонен смещать-
ся в сторону «телесного низа», и по-
нятие «пошлый» приобретает до-
полнительное значение — непри-
стойный. Это точно то, что требует-
ся для развития городской среды 
столицы среднего урала?

Мы спросили у мэрии: прошли 
ли владельцы зверюшки процедуру 
необходимого в таких случаях со-
гласования? Глава администрации 

Ленинского района Элена Беруаш-
вили сообщила: «фигура льва была 
установлена в качестве подарка… 
является малой архитектурной 
формой, их установка регулируется 
правилами благоустройства терри-
тории Мо «город Екатеринбург». 
кроме того, подчеркивалось, что 
«при изготовлении, установке и де-
монтаже… средства бюджета не ис-
пользовались». 

Горожане начали собирать в 
соцсетях подписи с требованием 
вернуть «роковые яйца» дарите-
лям. Власти попали в цугцванг, 
когда любой шаг привел бы к ухуд-
шению ситуации. убрать льва — 
обидеть мецената. оставить — на-
плевать на мнение народа. Тем бо-
лее он взъелся не на пустом месте: 
накануне 300-летнего юбилея Ека-
теринбургу надарили массу от-
кровенного хлама, заставив исто-
рический центр визуальным мусо-
ром в виде арочек и сердечек. Ту же 
многострадальную улицу Вайнера 
тот же филантроп в соответствии 
со своими представлениями о пре-
красном перекрыл крышей на по-
золоченных столбах, которая по 
вечерам переливается огнями. 
уральский арбат, по мнению неко-
торых горожан, стал окончательно 
похож на пространство с коллек-
цией сомнительных ценностей.

со львом все закончилось благо-
получно: обиженные непонимани-
ем народа благотворители в одну из 
ночей забрали его обратно, за что 
огромное им спасибо. Честное сло-
во, мы не злодеи некультурные. сде-
лайте нам красиво! Можно и с позо-
лотой. Но только, пожалуйста, по-
дальше от центра города, иначе он 
треснет от такого количества кра-
соты на единицу площади. И спать 
ложиться страшно: вдруг утром 
опять что-то где-то всплывет…

Комментарий

Владимир Злоказов, урбанист, 
архитектор: 
— История со львом говорит о том, что в городе нет 
открытого диалога между властью и горожанами: 
ни напрямую, ни через депутатов городской Думы, 
ни через градостроительные комитеты и советы. 
Никто не выслушал мнение екатеринбуржцев, пе-
ред тем как установить льва. Возникла действи-
тельно нелепая ситуация: благотворитель от всей 
души (оставим его эстетические вкусы за скобка-
ми) хотел сделать городу подарок, но люди возму-

тились, ведь это не личный участок его дома, где он 
может воротить что захочет. Лев не вписывался в 
контекст исторической улицы, у изваяния явно со-
мнительные художественные достоинства. 
По всей видимости, скульптура прошла ускорен-
ный и явно упрощенный этап согласования в мэ-
рии. По правилам, прежде чем в городе появляет-
ся хоть какой-то объект, его должен утвердить 
главный художник, комитет по благоустройству, 
главный архитектор, наконец, необходимо про-
вести общественные слушания. Думаю, власти 

не стали перечить уважаемому человеку, пошли 
у него на поводу.
Помните, горожане несколько лет назад объедини-
лись, защищая от застройки маленький сквер в цен-
тре Екатеринбурга. Люди не против возведения хра-
ма выступали, а пытались сказать: для него выбрали 
неподходящее место. Ситуацию тогда удалось раз-
решить: наладили диалог, провели переговоры. Но, 
видимо, урок не выучен, о том, что нужно хотя бы 
пытаться услышать горожан, власти забыли.

Подготовила Елена Мационг

Внушительная скульптура 
из пластика простояла два дня.
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Мобильное приложение не ставит диагноз, но дает возможность определить, есть ли у ре-
бенка отклонения в развитии (или, наоборот, понять, что все в пределах нормы). По словам 
доцента кафедры педагогики и психологии образования УрФУ людмилы Токарской, разра-
ботка позволит снизить уровень тревожности у родителей, а также выявить риски на ранней 
стадии и максимально снизить уровень проявления некоторых нарушений.

Ваш малыш в порядке
УрФУ и Фонд шейха оАЭ разрабо-
тали приложение для детей 

С лекции на тренировку
Студенты рассказали, как развивают спорт в университетах по всему миру

Опыт

 Ольга Медведева, Екатеринбург

Международные студенческие 
спортивные состязания, которые 
прошли на Среднем Урале в конце 
лета, дали нам возможность узнать, 
как организованы занятия спортом 
в вузах по всему миру, в каких усло-
виях тренируются ребята. и, разу-
меется, сравнить с нашим опытом. 

У Йованы Маливук из сербского 
города нови-Сад после выступле-
ния на фестивале университетско-
го спорта слезы навернулись на гла-
зах. не потому что разочарована 
результатом — просто это были ее 
последние состязания. 

— Я пришла в спорт в 13 лет, а на-
чала участвовать в соревнованиях  
в 17, тоже слишком поздно. В Сер-
бии не поддерживают художествен-
ную гимнастику, все внимание уде-
ляют командным видам. Я учусь на 
факультете физкультуры и спорта, 
одна из моих целей — открыть шко-
лу художественной гимнастики, 
чтобы помочь им испытать то, чего 
мне не удалось, — рассказывает Йо-
вана. 

По словам монгольского настав-
ника гимнасток еруулбата Галба-
драха, их вуз, наоборот, сотрудни-
чает с федерацией гимнастики, 
поддерживает университетскую 
команду с тренировками и поезд-
ками на соревнования. Студенты, 
показавшие хорошие результаты в 
спорте, в следующем сезоне полу-
чают преференции — им предостав-
ляют скидку в 50 процентов при 
оплате обучения, правда, в зачет 
идут только медали. 

Анна Валерия Куриэль из Гвате-
малы изучает юридические и поли-
тические науки, а между лекциями 
бегает в бассейн, как и ее товарищ 
по команде будущий археолог 
Джейкоб Вольдемар итцеб. Парень 
занимался плаванием с четырех 
лет, потому выбор вида спорта в 
вузе был очевиден. А вообще в «Сан-
Карлосе», где учится Анна Валерия, 
студенты проявляют себя в тенни-
се, футболе, баскетболе, волейболе, 
тхэквондо, каратэ. 

нигериец Джошуа ннака Чиби-
зи отдал предпочтение настольно-
му теннису. В его университете есть 
спортивные залы, корты. Ребят 
привлекают футбол, бадминтон, 

волейбол, баскетбол. Студенческая 
команда участвует в ежегодных 
чемпионатах, соревнуясь с други-
ми вузами, и регулярно одержива-
ет победы.

Аргентинским студентам до-
ступны такие виды спорта, как тен-
нис, волейбол, баскетбол, плава-
ние, рэгби, хоккей на траве, шахма-
ты, футбол. В некоторых универси-
тетах физкультура входит в обяза-
тельную программу, в других ее по-
сещают по желанию.

— иногда молодым людям трудно 
совместить учебу и спорт, посколь-
ку многие параллельно еще и рабо-
тают, но вузы стараются поддер-
жать ребят. В Аргентине запущен 
специальный проект, направлен-
ный на продвижение физкультуры, 
спорта и поощрение трудовой заня-
тости студентов, — поделился с «РГ» 
Маурисио Мучи, живущий в буэ-
нос-Айресе. 

А в бахрейне физическое воспи-
тание преподают во всех вузах. Ма-
риам Мадан, руководитель делега-
ции этого арабского государства, 
говорит:

— В университетах следят за раз-
витием любительского спорта. Ты 

можешь не достичь высоких ре-
зультатов, но все равно продолжа-
ешь заниматься. В бахрейне даже 
проходит национальная неделя 
спорта, когда вся страна не работа-
ет, а тренируется. наиболее попу-
лярен баскетбол. А кроме него, во-
лейбол, футбол, все командные 
виды. Студенческие команды всег-
да на виду, и если ты не игрок, то 
обязательно активный болельщик. 

В университете басры представ-
лены баскетбол, волейбол, футбол, 
борьба, бокс.

 — У нас работают специалисты 
высокого класса. Востребованы 
спортивный зал, стадион, корт. В 
России уровень совершенно дру-
гой, но мы тоже стараемся строить 
спортивные сооружения при вузах. 
они открыты для всех студентов, — 
объясняет тренер Али Мохаммед 
Хади Аль Аббуди. опытный настав-
ник высоко оценил объекты фести-
валя в екатеринбурге. 

А что на Урале? Перед первокурс-
никами УрФУ, например, каждый 
год встает непростой вопрос: како-
му из 32 видов спорта себя посвя-
тить. В распоряжении молодежи бо-
лее 20 сооружений. Чтобы помочь 

принять решение, для студентов 
устраивают фестиваль спорта. 

— надо успевать, популярные на-
правления быстро разбирают. Са-
мый большой спрос на бассейн, тре-
нажеры, танцы, — рассказывает Ве-
роника Гизатуллина, второкурсни-
ца журфака УрФУ.

Сама она еще в школе выбрала 
баскетбол. Те, кто добивается успе-
хов в спорте, могут попасть в одну 
из сорока сборных и участвовать в 
соревнованиях различного уровня, 
в том числе внутри университета. 
Таких команд в вузе четыре десят-
ка, они объединяют более 800 ре-
бят. Как отметили в пресс-службе 
УрФУ, студенческий спорт развива-
ется и как массовый, и как ориенти-
рованный на высокие достижения: 
часть атлетов под руководством 
опытных тренеров проходят подго-
товку для выступления на между-
народных стартах.

Что касается академических 
пар, пять семестров студенты зани-
маются очно, на шестом погружа-
ются в теорию физкультуры и спор-
та, причем онлайн. Впрочем, при-
ходить в спортзал никто не запре-
щает до окончания вуза. 

участники фестиваля легко нашли общий язык. Плавание — один из любимых видов спорта вузовской молодежи.
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а как у СоСедей?

Страны, которые когда-то были частью СССР, сохрани-
ли систему физвоспитания, схожую с советской. В 
Азербайджане физкультура обязательна для всех сту-
дентов первого и второго курсов, затем все зависит от 
желания. 
На спортивно-техническом факультете Белорусского 
национального технического университета готовят 
специалистов по обслуживанию спортивных сооруже-
ний. А еще в вузе работают две особые кафедры: одна 
уделяет внимание спорту высших достижений, другая 
— фитнес-технологиям. На первой студенты нацелены 
на победу, вторая организует занятия аэробикой и про-
чими полезными активностями.
— В университете созданы условия для занятий 26 вида-
ми спорта, есть 33 команды. В техническом вузе боль-
шинство парней, поэтому популярны тяжелая атлети-
ка, гиревой спорт, армрестлинг, — рассказывает завка-
федрой спорта Светлана Ковель. 

Золушка иЗ индии

История индийской студентки 
Анании Гарикипати из универси-
тета имени Джавахарлала Неру 
звучит, как сказка о Золушке. 
В девять лет девочка полюбила 
художественную гимнастику. 
Вместе с мамой они нашли в ин-
тернете видео с выступления-
ми российской гимнастки Евге-
нии Канаевой, по ним и стали 
выполнять упражнения. Мама, 
врач по профессии, получила 
квалификацию судьи в этом 
виде спорта, чтобы помочь доч-
ке. Потом, конечно, Анании 
нашли профессионального на-
ставника, но не в родном штате, 
где их просто нет. 

В первый день фестиваля в 
Екатеринбурге девушка при-
зналась журналистам, что хо-
тела бы попасть к главному 
тренеру российской сборной 
Ирине Винер. И назавтра ей 
передали сенсационную но-
вость — Ирина Александровна 
приглашает индианку в свой 
центр. 
— Я сейчас расплачусь. Это 
моя величайшая мечта, — отре-
агировала на сообщение 
спортсменка. — Я надеюсь тре-
нироваться под ее началом и в 
будущем представить мою 
страну на крупных междуна-
родных соревнованиях.Т
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Вскрытие покажет
Екатеринбуржцы соберут альтер-
нативную капсулу времени

В ЕкатЕринбургЕ решили, что любой горожанин имеет право участвовать в наполнении 
капсулы времени, и предложили создать ее альтернативный вариант. артефакты принима-
ют в Музее истории Екатеринбурга. размер предметов не должен превышать 10 на 15 санти-
метров. Ящик для них установили на выставке, где демонстрируют артефакты капсулы вре-
мени, заложенной 50 лет назад и извлеченной в день 300-летия столицы Среднего урала. 

Звездная одиссея Сергея Прокопьева
Мама командира МкС рассказала, как воспитать космонавта

Земляки

 Ольга Фаткуллина,  
Светлана Добрынина, Екатеринбург

Переступив порог обычной двушки в панель-
ном доме, где живет 75-летняя нина Проко-
пьева, сразу понимаешь, что попал в музей. 
Стены квартиры родителей космонавта  
№ 122 увешаны фотографиями, причем не 
только звездного сына, известного всей пла-
нете: Сергей — командир экипажа самой дли-
тельной за всю историю МкС экспедиции. В 
калейдоскопе снимков — все пятеро детей 
большой семьи Прокопьевых: один другого 
ярче, как созвездия и планеты. Семейная лю-
бовь к небу, безусловно, помогала Сергею 
проторить путь в космос.

— Я сама с детства рвалась к звездам, со 
второго класса зачитывалась Циолковским, 
помню, мне подарили его книгу «Вне Земли». 
Потом учебник астрономии у старшего брата 
взяла. Всегда было ощущение: какая Вселен-

ная огромная, а мы на Земле, как мураши, — 
признается мама космонавта.

Первый шаг в неизведанное совершили ро-
дители Сергея. глава семьи Валерий (с ним 
нина познакомилась в 13 лет в школе юных 
астрономов) был командиром парашютного 
звена, мама не отставала: на ее счету  
480 прыжков с парашютом. там же, на аэро-
дроме Логиново под Екатеринбургом, прово-
дила детство и ребятня. кстати, все мальчиш-
ки связали жизнь с полетами.

космическая одиссея Сергея началась в 
мае 2010 года, когда на встрече однокашни-
ков тамбовского высшего летного училища 
он узнал, что идет набор в космонавты.

— Сын собрал документы и рванул, ничего 
не сообщив, в Звездный. Выдержал много-
численные проверки и каверзные вопросы 

психологов. Позвонил, когда увидел себя в 
списке: «Мама, я прошел комиссию!». Что 
тут было! Я буквально в пляс пустилась — не 
могу описать, как я была счастлива, — гово-
рит нина Евгеньевна. 

Один из главных снимков домашнего ар-
хива — с байконура 6 июня 2018 года. Прово-
жать Сергея в первый полет — на МкС ему 
предстояло провести более полугода — прие-
хала почти вся семья Прокопьевых:

— нас водили по площадкам, показывали 
ракету. «Союз МС-09» был окрашен в олив-
ковый цвет. а наутро после заправки то-
пливом он внезапно стал белоснежным — 
заиндевел.

Во время нашей встречи нине Евгеньевне 
то и дело приходили сообщения с поздравле-
ниями: «Сын приземлился! какой красавец! 
так держать! россия, вперед!». После первого 
старта Сергея семья создала общий чат, что-
бы делиться последними новостями и всегда 
быть на связи. В день возвращения на Землю 
страсти в чате не умолкали. Хотя переписка, 
понятно, не только о космосе. Прокопьевы 
обсуждают богатый урожай красноголови-
ков, чайный гриб, который поможет колони-
зировать Марс, — ссылку на статью кинул 
Сергей. кроме того, он посвятил родных в 
подробности экспериментов в космосе, вы-
ложил снимки микролаборатории, где выра-
щивал зелень.

— Любознательность у нас тоже семейное, 
— уверена нина Евгеньевна. — Моя идефикс — 
спирулина, она помогает укреплять иммуни-
тет. В свое время я давала спирулину млад-
шеньким Жене и ирине. когда пришло время 
медосмотра, врач воскликнула: «ну надо же! 
на мордочку синенькие, а все показатели и 
иммунитет отличный!». Сергей, видимо, это 
запомнил. как-то задаю ему вопрос: как там 
моя любимая водоросль? Отвечает: колосит-
ся! и шутит: мало ли какая предстоит экспе-
диция на Луну или Марс...

Прокопьевы воспитывали детей в сложные 
80-е и 90-е годы. Жили небогато. когда Сергей 
за лето вытянулся на 10 сантиметров, выяс-
нилось, что идти в школу ему не в чем. Обнов-
ки пришлось изготавливать своими руками.

— Мы с ним связали два джемпера: один по-
проще в клеточку, а второй с картиной. Сын 
на вязальной машинке выполнил спинку и 
рукава, а на передней части решили изобра-
зить лебедей на фоне луны. Получилось от-
лично, все спрашивали, где мы взяли такую 
красоту, — рассказывает собеседница. 

В доме бережно хранят вещицы, сделан-
ные детскими руками. Один из артефактов — 
плетеная хлебница. Сергею легко поддава-
лись ивовые пруточки, и он быстро осваивал 
новые техники плетения. Превращать до-
машний очаг в музей Прокопьевы, конечно, 
не хотят. а вот делиться особенностями 
звездного воспитания готовы. Правда, нина 
Евгеньевна идиллией свою семейную жизнь 
не считает и часто приговаривает: один ребе-
нок — кузнечик, пятеро — саранча. 

— главное — любить всех и никого не выде-
лять, чтобы не ревновали. не стоит убивать-
ся, если ребенок не стал балериной или фигу-
ристкой, как хотелось бы маме с папой. Я 
всегда считала: необходимо дать детям воз-
можность как можно больше всего попробо-
вать, тогда будет видно, к чему у них лежит 
душа. родитель лишь на пять процентов на-
правляет свое чадо, остальное в нем уже за-
ложено, — поделилась нина Прокопьева. 

В 2022 году Сергей Прокопьев вместе с мамой 
участвовал в открытии центра «Планетарий»  
в Верхней Пышме. На заднем плане — скафандр 
космонавта «Сокол».

КСтати

Вещи, связанные с Сергеем, пополнили фонд 
музея 64-й школы Екатеринбурга, куда, кста-
ти, ходили все пятеро Прокопьевых. В про-
шлом году напротив Уральского дома науки и 
техники высажена яблоневая аллея имени 
космонавта. В научно-просветительском 
центре «Планетарий» хранится скафандр 
«Сокол» нашего легендарного земляка. Еще 
один редкий экспонат — комбинезон: в нем 
Прокопьев пилотировал стратегический 
бомбардировщик Ту-160 на параде в Москве 
9 мая 2010 года. Летную отцовскую куртку, в 
которой он впервые сел за штурвал Як-18 и 
Як-52, передали аэроклубу ДОСААФ. Ин-
структор аэроклуба говорил Валерию: 
«Старший Александр у тебя хорошо летает, 
но то, что делает Серый, — это от бога».
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Елена Трудкова, инженер уЭВП, регулярно 
навещает подопечных Детской экологической 
станции.

Волонтеры, шире круг!
инициатива

Волонтерские команды не первый год дей-
ствуют на Ямале во всех компаниях кон-
церна «газпром». Сейчас движение выхо-
дит на новый уровень: добровольцы готовы 
объединить усилия, чтобы обмениваться 
опытом и действовать более слаженно. 
Вскоре пройдет первый корпоративный фо-
рум волонтеров, и зачинатели добрых дел 
уверены: каждому будет что рассказать 
коллегам, поделиться креативными идея-
ми поддержки земляков и развития родно-
го края. 

— Волонтерство дает чувство полноты 
жизни, ведь ты отдаешь миру свое тепло, 
энергию, а тебе отвечают тем же, — считает 
дарья антонишена, сотрудник службы по 
эксплуатации зданий при администрации 
общества «газпром добыча уренгой».

дарья уверена: круг активистов нужно 
расширять, привлекать в свои ряды моло-
дежь, чтобы ребята с юных лет усвоили 

формулу: чем больше добрых поступков, 
тем лучше жизнь. а поводов учиться добро-
те — масса. Представители компании еще в 
период пандемии организовали доставку 
лекарств и продуктов пожилым землякам. 
Сейчас не менее актуальная тема — сбор гу-
манитарных грузов. Посылки с Севера от-
правляют жителям донецка и Луганска. 

а вот коробки с игрушками и сладостями 
газодобытчики частенько привозят в урен-
гойский центр социальной помощи семье и 
детям «Садко» — без подарков не обходится 
ни один праздник. кроме того, молодые спе-
циалисты помогают ребятам сориентиро-
ваться в выборе будущей профессии: расска-
зывают о труде геологов, операторов по до-
быче нефти и газа, предлагают пройти тесты, 
чтобы подростки оценили перспективные 
точки роста и смогли в будущем реализовать 
себя в выбранном направлении. 

Под свою опеку волонтеры «газпром добы-
ча уренгой» взяли и приют для бездомных 
животных «Подари мне жизнь!». Зоозащит-

ники рады помощникам — работы на площад-
ке хватает: расчистка территории, уборка, 
мелкий ремонт. да и человеческое внимание 
четвероногие очень ценят.

— рядом всегда есть те, кому наша забота 
жизненно необходима, — говорит инженер 
отдела информационного обеспечения 
инженерно-технического центра компа-
нии николай Шумский. — Я как председа-
тель совета молодых ученых и специали-
стов общества всегда с большим желанием 
организую встречи с ветеранами Великой 
Отечественной войны. Это удивительные 
люди, которым довелось пройти через мно-
гие испытания. Сейчас, в преклонном воз-
расте, им очень важны общение, добрые 
слова, и мы стараемся проявить макси-
мальное участие. 

Все проекты, запущенные по инициативе 
общественников, находят поддержку у газо-
добытчиков. Понятно, что волонтеры — люди 
с активной гражданской позицией, они дей-
ствуют не по разнарядке, а по велению души. 
но энтузиазм заразителен, возможностей 
для проявления доброты — множество. По-
этому в «газпром добыча уренгой» уверены: 
чем активнее будет развиваться волонтер-
ское движение, тем больше мы сможем сде-
лать вместе. 

Елена Моисеева, Ямал

КСтати

Общество «Газпром добыча Уренгой» — социально ориентированная компания, реализующая 
собственные проекты и поддерживающая значимые инициативы как города и региона, так и жи-
телей Ямала. Экология, социальная защита, культура и спорт, патриотическое движение — газо-
добытчики проявляют себя в самых разных сферах.


